

第九十六回国会 文教委員会 議録 第十六号

昭和五十七年七月七日(水曜日)

午前十時三十分開議

出席委員

委員長 青木 正久君
委員 石橋 一弥君 西岡 武夫君
三塚 博君 佐藤 誼君
長谷川正三君 鍛冶 清君
三浦 隆君

浦野 休興君 狩野 明男君
高村 正彦君 坂本三十次君
谷川 和穂君 野上 徹君
船田 元君 渡辺 栄一君
木島喜兵衛君 中西 續介君
山口 鶴男君 湯山 勇君
有島 重武君 栗田 翠君
山原健二郎君

出席政府委員

文部大臣 小川 平二君
文部政務次官 玉生 孝久君
文部大臣官房長 鈴木 勲君
文部省大学局長 宮地 實一君

委員外の出席者

議員 石橋 一弥君
議員 狩野 明男君
衆議院法制局第二部長 松下 正美君
文教委員会調査室長 中嶋 米夫君

委員の異動

六月二十六日

白井日出男君 補欠選任
浦野 休興君 海部 俊樹君
森 義雄君 渡谷 直藏君

同日 狩野 明男君 武藤 嘉文君
同日 海部 俊樹君 補欠選任
同日 渡谷 直藏君 白井日出男君
同日 武藤 嘉文君 浦野 休興君
同日 狩野 明男君

同日 嶋崎 讓君 補欠選任
同日 木島喜兵衛君 嶋崎 讓君

同日 補欠選任
同日 嶋崎 讓君

六月十日

学校事務職員の待遇等に関する請願(金子みつ君紹介)(第三八五五号)
教育制度の改善反対等に関する請願(嶋崎讓君紹介)(第三九四四号)
民主教育の推進に関する請願(嶋崎讓君紹介)(第三九四五号)
同(八木昇君紹介)(第三九四六号)
同(勝間田清一君紹介)(第三九六五号)
同(月二十一日)

教育制度の改善反対等に関する請願(矢山有作君紹介)(第三九八二号)
民主教育の推進に関する請願(木島喜兵衛君紹介)(第三九八三号)
同(小林恒人君紹介)(第三九九七号)
同(島田琢郎君紹介)(第三九九八号)
同(沢田広君紹介)(第四〇二五号)
同(城地豊司君紹介)(第四〇二六号)
同(北山愛郎君紹介)(第四〇三九号)
同(小林恒人君紹介)(第四〇五六号)
同(山本政弘君紹介)(第四〇五七号)
同(小林恒人君紹介)(第四〇七九号)

同(上坂昇君紹介)(第四〇八〇号)
同(竹内猛君紹介)(第四〇八一号)
同(吉原米治君紹介)(第四〇八二号)
同(木間章君紹介)(第四一〇一七号)
同(佐藤誼君紹介)(第四一〇二二号)
同(城地豊司君紹介)(第四一〇三三号)
岡山県津山地域に国立技術科学大学設置に関する請願(大村襄治君紹介)(第四〇二四号)
高校新增設費国庫補助増額等に関する請願(榊利夫君紹介)(第四〇七八号)
学校事務職員の待遇等に関する請願(中村茂君紹介)(第四一〇七号)

障害児学校教職員の増員等に関する請願(木間章君紹介)(第四一〇八号)
同(北山愛郎君紹介)(第四一〇九号)
同(二件)山口鶴男君紹介(第四一〇一〇号)
同(阿部未喜男君紹介)(第四一二三三号)
同(金子みつ君紹介)(第四一二四号)
同(三件)山本幸一君紹介(第四一二五号)
同(四件)横山利秋君紹介(第四一二六号)
七月一日

障害児学校教職員の増員等に関する請願(石橋政嗣君紹介)(第四一三三三三号)
同(一件)稲葉誠一君紹介(第四一三三六号)
同(二件)小川国彦君紹介(第四一三七七号)
同(大島弘君紹介)(第四一三八八号)
同(小林恒人君紹介)(第四一三九九号)
同(勝間田清一君紹介)(第四一五七号)
同(木島喜兵衛君紹介)(第四一五八号)
同(一件)嶋崎讓君紹介(第四一五九号)
同(一件)吉原米治君紹介(第四一六〇号)
同(伊賀定盛君紹介)(第四一七四号)
同(一件)上田哲君紹介(第四一七五号)
同(一件)串原義直君紹介(第四一七六号)
同(湯山勇君紹介)(第四一七七号)

同(渡部行雄君紹介)(第四一七八号)
同(阿部助哉君紹介)(第四一九〇号)
同(井上一成君紹介)(第四一九一七号)
同(伊藤茂君紹介)(第四一九二二号)
同(一件)小川省吾君紹介(第四一九三三三三号)
同(岡田利春君紹介)(第四一九四四号)
同(川本敏美君紹介)(第四一九五五号)
同(一件)矢山有作君紹介(第四一九六六号)
同(横山利秋君紹介)(第四一九七七号)
同(米田東吾君紹介)(第四一九八八号)
同(阿部助哉君紹介)(第四一九九九号)
同(上田卓三君紹介)(第四二〇〇〇号)
同(上原康助君紹介)(第四二〇一四号)
同(小野信一君紹介)(第四二〇二五号)
同(枝村要作君紹介)(第四二〇三六号)
同(一件)加藤万吉君紹介(第四二〇三七七号)
同(一件)木島喜兵衛君紹介(第四二〇二八八号)
同(三件)山花貞夫君紹介(第四二〇二九九号)
同(二件)山本政弘君紹介(第四二〇三〇〇号)
同(米田東吾君紹介)(第四二〇三一一号)
同(岩垂寿喜男君紹介)(第四二〇三二二二二号)
同(小林進君紹介)(第四二〇三三三三三号)
同(山花貞夫君紹介)(第四二〇三四四四号)
同(七件)井岡大治君紹介(第四二〇三五五五号)
同(河上民雄君紹介)(第四二〇三六六六号)
民主教育の推進に関する請願(一件)新村勝雄君紹介(第四二〇六一一七号)

同(上田哲君紹介)(第四一七九九号)
同(城地豊司君紹介)(第四一八〇〇号)
同(小林進君紹介)(第四一九九九号)
同(沢田広君紹介)(第四二〇二二二二二号)
同(枝村要作君紹介)(第四二〇二四四四号)
同(小林進君紹介)(第四二〇二四六六号)
同(横山利秋君紹介)(第四二〇二四七七号)
同(小林進君紹介)(第四二〇二五九九号)

の審議に加わることになる、こういうことでありますので公の意思の形成に携わることになる、そういうことでいままで日本国籍を必要とするという解釈であったわけでありませう。

ただいま先生御所論のとおり、今回の措置によつていわゆる特別措置法という字句を冠しまして、そして当然の法理について、立法措置によつて特別措置を講じて国立大学の教授等に外国人を任用する道を開こうとするものであります。

○野上委員　そこで、昭和五十三年三月二十日の参議院の予算委員会、秦野さんの質問に對しまして法制局長官が、いまお答えをいただきましたそのことについて明言をしているわけですが、「教授会はいろいろ大学の人事だとか運営を決定する、審査する、いろんな権限が与えられておりますので、そのこと、先ほど申しました国家意思の形成には関与していただくわけにいかないんだという考え方をどうマッチするか、調整するかということに帰するわけなんです。」としておりまして、これが長い間の一つの解釈であつたわけですが、今回のこの法案によりますと、第二条の二項にはつきりと「教授会その他大学の運営に關与する合議制の機関の構成員となり、その議決に加わることを妨げられるものではない。」、こういうふうにされているわけでありませう。こうなりますと、これまでの解釈と明らかに、ここに一步前進といひましようか食い違ひといひましようか、そういう点があるわけでありませう。この点に關しましてひとつ衆議院の法制局の方から、この点をどういふふうに解釈されているのかお聞きしたいと思ひます。

○松下法制局参事　お答えを申し上げます。先生御指摘のように「公権力の行使又は公の意思の形成」に参画する官職については、外国人を任用することができないという従来の法理からいたしますと、今回のこの立法はその法理とどういふ關係に立つのかという問題があるわけでありませう。

○野上委員　その点のようによつて考えたかということをお聞きします。

けるわけなんですけれども、従来からの法理というものを考えてみますと、これは自国の主権の維持と他国の主権の尊重という理念から導かれる法規範という性質を持つものだから、このように考えられるわけでありませう。

それで、こういう考え方に立つて大学教授というものの性格を考えてみますと、大学というものは學術の中心として深く真理を探索することをその本質とするにかながみまして学問の自由というものが保障されているわけでありませう。そして、この学問の自由を保障するために大学の自治が認められている、このように考えられるわけでありませう。

そこで、大学におきます教授会の諸権限、これは大学の自治のもとにおきまして認められておられるわけでありませう。外国人がこういう性格を持つ教授会の審議それから議決に加わるといたしまして、いま申し上げました国家主権の維持に對する影響というものはきわめて弱いものであること、こういうふうによつて考えられるわけでありませう。

一方、大学は本質的に國際的性格を持つ學術の研究、教授を目的とするものでございませうから、外国人を教授等に任用いたしましたことは、大学におきます教育、研究の進展それから學術の國際交流の推進のために強く要請されることであるといふふうによつて考えられるわけでありませう。

以上申し上げましたように、国立大学の教授等に外国人を任用することにつきましては、そこに特別の合理的理由があるといふふうによつて認められますので、こういうような場合には國民の意思の発現でありませう。この立法によりますならば、公務員の就任能力に關する法理、すなわち「公権力の行使又は公の意思の形成」に参画する官職については外国人を任用することができないといふ公務員の就任能力に關する法理について、その特例を設けることは可能である、このように考えて立案をいたしました次第でございませう。

○野上委員　わかりました。

そこで先を急ぐわけですが、大学局長にお尋ねいたしますが、この外国人教授の任用制度は先進国の中で日本が最もおおくれているといふふうには記憶をされているわけですが、ひとつ欧米諸國の実情について具体的に御説明を願ひたいと思ひます。

○當地政府委員　欧米諸國における外国人の大学における任用問題についてのお尋ねでございませうが、原則的には外国人教員の任用を制限している例は見られないわけでありませう。

まずアメリカでございませうが、アメリカの州立大学はほとんどが法制的に申しますと州政府から獨立した別の公法人でございまして、したがつて、外国人の任用については法的に制限がまずないといふことになるわけでありませう。したがつて、州立大学に外国人を任用することについては制限が設けられていないわけでありませう。

次にイギリスの場合でございませうが、イギリスの大学は補助金は相當額國から出されておりますけれども、制度的に申しますと、法制的にはいづれも形は私立大学になつてゐるわけでありませう。したがつて外国人の任用については制限はないといふことになつております。

わが國に比較的似てゐる制度といふやうな理に解できますのはフランスの場合でございませうが、フランスの場合には国立大学は法人格と財政的自治権を持った公營造物といふやうな言いわけでありませう。したがつて、専任の大学教授は國家公務員とみなされてゐるわけでありませう。つまり、仕組みとしてはわが國と同じ仕組みになつてゐるわけでありませう。そして、フランスの場合も従来は外国人は正規の国立大学の教員とはなれなかつたわけでありませうが、一九六八年に高等教育基本法が成立をいたしました、その法律改正によりまして国立大学の教員については外国人を任用することができるといふ規定が設けられたわけでありませう。したがつて、現在はフランスの場合、国立大学に外国人の教員を任用することに

干渉をいたしまして御説明を申し上げますと、フランスの場合には、明文の規定はございませぬが、学長等の管理職については外国人を任用できない、実態上の慣行としてはそういう扱いになつてゐるといふやうな何つてゐるわけでありませう。

次に西ドイツの場合でございませうが、西ドイツの場合におきましても、一九七六年の法改正によりまして、州立大学の教員については外国人を任用することができるといふことになつてゐるわけでありませう。なお、西ドイツにおきましては、例外を除きまして一般的には外国人を公務員に任用できないとされておられますけれども、州立大学の教員については、実はこの一九七六年の法改正以前におきましても例外的に外国人の任用は認められてきてゐるといふのが実態のやうでございませう。

以上、欧米諸國の大学教員の任用制度について、大学の方で比較的よく研究をされております先生の研究成果に基づきまして御説明申し上げた次第でございませう。

○野上委員　やはり日本の大学が最もおおくれているといふやうな印象になるわけでありませう。全く閉鎖的であつたといふわけでもありません。つまり、公務員にならなくても、公務員法によつて國との個人契約によつて外国人教師あるいは講師の道が開かれていたといふ側面があるわけでありませう。そしてその現行制度が意外にメリットがあつたのじやないか、そしてそのメリットがあつたがゆゑに文部省の立法化への意欲がそがれてゐた面があつたのじやないか、こんなふうにも考えるのですが、いかがなものでしょうか。

○當地政府委員　御指摘のように、正規の國家公務員としての任用は法理として認められていたわけでありませうが、現行の國家公務員法の規定の第二条に一般職及び特別職の國家公務員について原則的な規定があるわけでありませう。その第七項で、「政府又はその機關と外國人の間に、個人的基礎においてなされる勤務の契約

には適用されない。」ということがございまして、
そういう意味で、個人的な勤務の契約によって雇
用される形でございまして外国人を任用するこ
とは可能であるわけでございます。

そこで、わが国の国立大学の場合で現在の実情
を御説明申し上げますと、昭和五十七年一月一日
現在の数字で申し上げますが、いわゆる外国人教
師が全体で二百九十三名、外国人講師が三百六十
四名いるわけでございます。ここで外国人教師と
申しますのはいわゆる常勤的な形で勤務をする契約
をいたしておる者でございまして、講師の場合はい
わば非常勤の形で勤務をする契約をしているとい
う者でございまして、もちろん、これは先ほども
申しましたように一般職の正規の公務員という法
第二条第七項の規定に基づく個人的な勤務の契約
によって雇用されているわけでございます。

なお、その内訳について若干御説明を申し上げ
ますと、教師の場合、国籍別で申し上げますとア
メリカが七十五名、イギリスが四十九名、西ドイ
ツが四十七名、フランスが三十六名等というよ
うな数字になっております。また、担当分野別に申
し上げますと、英米語が百三十二名、ドイツ語が
五十二名、フランス語が三十五名、中国語が十四
名等というような数字でございまして、主として
は外国語の科目の担当者として雇用されていると
いう例が多いわけでございます。

なお、非常勤の外国人講師についても申し上げ
ますれば、国立大学で三百六十四人が雇用されて
おります。アメリカが百二十五名、イギリスが
三十四名、西ドイツが四十一名、フランスが二十
六名等となっております。担当分野別では英米
語が百七十一名、ドイツ語が四十九名、フランス
語が二十九名、中国語が二十一名等となっている
のが現状でございます。もちろん、ただいま申し
ましたように主として語学関係が多いわけでござ
いまして、最近では語学以外で、たとえば地域研
究でございましてか国際関係論とか比較文化とか
あるいはまた音楽等の芸術の分野についても、そ

ういう外国人教師なり講師として勤務をしてい
る方々は先ほど申し上げたような数字の中にはも
ろに在るわけでございます。

以上が現状についての御説明でございます。
○野上委員 現行の外国人教師、講師制度は契約
制でありまして、一年以内の契約というものであ
りますが、この制度の長所面といましようか、
そういうものはどういふところにあるのですか。
○宮地政府委員 御指摘のように、先ほど御説明
をいたしましたように個人的な勤務の形態で契約
をされるわけでございまして、形といたしまして
は各年度ごとの契約によって雇用するということ
になるわけでございまして、そしてそれらの条件に
つきましてはそれぞれ予算措置がとられておるわ
けでございます。

いま御指摘のどういふ長所があるかというよう
な点でございまして、これは個人契約で行われて
いるわけでございまして、たとえば一つは給与の
点で比較をいたして申し上げますが、必ずしも
びつたりとは整合性はないかと思ひますが、年齢
なり経験年数その他から見ても、まあ、それ
ぞれ号俸によって違うわけでございまして、実態
的には外国人教師が一般職の国家公務員の給与と
比べて比較的優遇をされている、予算上の措置と
してはそういう形がとられているというところなど
は、この外国人教師を個人契約で雇っている場合
の一つの長所ということでも申し上げられるかと思
うわけでございます。

○野上委員 そういう長所の反面に、その身分が
非常に不安定だという欠点があるわけであ
ります。そういうことから、ただいま御説明が
あったように外国語の分野が圧倒的に多く、他の
専門分野が非常に少ないという現象があると思
うのです。

そこで、今度の法案がございまして身分もしっか
りする、こうなつてまいりますと、別の分野にお
ける外国人教授というものがこれから相当生まれ
てくるのじゃないかということが期待されるわけ
であります。そしてそれが結局、教育、文化の国

際交流というものの促進につながっていく、ある
いは現在の教授団への活力、国際競争という観点
から活力がそこに生じてくるのじゃないだろう
か、いずれにしても、それらはプラス面となつて
は返つてくれると私は思ふわけであります。

そこで、すでに幾つかの大学あるいは共同利用
機関で、こういう法律ができたから外国人を任用し
たいという具体的な希望が出ていたるやに聞いてお
りますけれども、いかがでしょうか。

○宮地政府委員 本法案について成立を見れば具
体的にどういふ状況になるかということについて
お尋ねでございまして、私ども、これらの外国人
の正規の教授の任用を希望する大学等について
も、国立大学等に対して問い合わせをいたしたわ
けでございまして、具体的にそれぞれ、たとえば
広島大学でございましてか大阪大学等におきまし
て、制度上任用が可能になれば積極的に任用を希
望したいというようなことを伺っているわけでござ
いまして。また、たとえば国立民族学博物館等に
おきまして、中国研究でございましてかそうい
うような分野でいろいろ、こういう制度ができれ
ば正規の教授として任用するというところにつ
いて、積極的に研究が推進できるというような事情
を伺つておるわけでございまして。したがつて、こ
の制度が成立することになりますれば、そういう
点で大変進展を見ることになるのではないかと、か
ように考えております。

○野上委員 いずれにいたしましても、この制度
によって相当の画期的な一歩前進というものが日
本の国立大学の中で、教育、学問の分野で期待
できるのだ、こういうふうな受け取らせていただ
きたいと思ふわけであります。

そこで、それでは、そういうようなことがある
程度読んでいるながら、そしてまた昭和四十六年の
中教審の答申あるいは昭和三十九年の臨調第一部
会報告においても、国立大学に外国人を正規の
教員として任用できる措置を講ずることを提案し
ているわけであります。それにもかかわらず今日
日までおくれしてきたわけであります。

そこで、なぜこれをあえて政府提案としてでは
なくて議員提案としたのか、この事情なり判断に
ついてひとつお聞かせ願ひたいと思ひます。
○狩野議員 お答えいたします。
わが国の国立大学に外人教授を任用する点に
つきましては、従来より公務員に關しましては、
公権力の行使または国家意思形成への参画にかか
わる者は日本国籍を有する者とするという解釈が
あつたために、外国人を日本の国立大学の教授
等に任用する道が閉ざされていたわけであります。
また、文部省などにおきまして、従来より
この問題を解決するために特別立法などを行うな
どの検討が加えられ、諸官庁等での調整が行われ
てきたわけでありますけれども、今日に至つたわ
けであります。

そこで自由民主党といたしましては、大学の国
際化を図るために、国立大学教授等に外国人教
授を任用し得る道を開くことは学問の国際化にも
通ずることであり、さらに国際間の学術的研究交
流の場をつくることでもありと考へたのが、ここ
に議員立法として提案した理由であります。
○野上委員 それでは反対に大学局長にお聞き
いたしますけれども、先ほどから何度か言つており
ますように、いままでの文部大臣は、前向きでや
る、あるいは福田総理も、検討させる、こういう
ことを答弁されたこともあるわけであります。そ
れにもかかわらず政府提案がこれまでできなかった
のには、やはりそれなりの具体的な事情がある
と思ふのですけれども、お聞かせ願ひえればと思
ひます。

○宮地政府委員 本法案を政府提案としなかつた
理由について、具体的に政府側の事情はどうかと
いうお尋ねでございまして、幾つかあるわけでござ
いまして。
現在、国なり地方公共団体の機関でございまして
とかあるいはそれに属しております公務員の職種
はきわめて多種多様でございまして。たとえば具体
的に申し上げますと、国立大学、あるいは国立大
学の中にも研究所がございまして、研究所の中に

も各省所管の研究もそれぞれあるわけでございます。たとえば農林水産省でございますとか通産省でございますとか、各省がそれぞれ各省所管の研究機関といいますが、そういうようなものを持つていて、この点に對しまして、やはり文部省の国公立大学に關する考え方、これまでのそういう法理というものが、頼つて外国人に門戸を開かなかつた、外国から排他的だと言われてもおかしくない、それを開かなかつた、そういうところは、大いにひとつ反省をしていただきたいと私は思うわけでありませう。

それから、これは多少立法技術的な問題になるわけでございますが、立法に際しまして、いわゆる当然の法理との關係で、法理に抵触しない範圍内の立法に限るか、あるいは多少積極的に従来法理に對して、立法措置をするということ、法理をいわず部分的には修正するような形で立法が可能かという点に對して、従来から申せば、法理に抵触しない範圍内の立法ということ、たゞし制限をどうするかというところが絡んでくるわけでございますが、そういう点に對して、ただいま申しましたような法律上の理論として政府として統一した見解を固めるといふことがあつたわけでございます。

そういうようなことがございまして、なお、大學關係にしまつて、先ほど提案者の方から御説明もございましたように、國際的に見てもなるだけ早くこの制度を創設することが望まれるというところが關係者から言われたわけでございます。そして、そういうような諸点を受けて、政府提案ではなくて議員提案で提案されたというぐあいに承知をしていられるところでございます。

○野上委員 いずれにしても、今回議員立法として提案はしたわけでありませう、できるならばもつと早い時期にどうして政府提案をしなかつたのかという思いがなお強くわいてくるわけでありませう。この点に對しまして、やはり文部省の国公立大学に關する考え方、これまでのそういう法理というものが、頼つて外国人に門戸を開かなかつた、外国から排他的だと言われてもおかしくない、それを開かなかつた、そういうところは、大いにひとつ反省をしていただきたいと私は思うわけでありませう。

そこで、この法案の内容に關しまして幾つかお聞きしたいと思ひます。確認をさせていただきます。

まず第一はこの管理職の問題でありますけれども、本法案では公務員に關する當然の法理ということから、教授への任用の道を開こうとするものであるといふことはわかるのですが、この場合、学長だとかあるいは学部長、そういったものが法文に規定されていないわけですが、私の理解としては、学長や学部長等の管理職はこれらの職が公の機關である大学の管理運営の責任者であり、人事上、會計上も一般行政機關の管理職と同様の職務権限を有するものと考へられるところから法理に照らして認められない、こういうふうな考へてここにうたつてないのではないかと、こういうふうな考へて思ふのですが、その点はいかがでございますか。

○石橋(一)議員 お答えいたします。

おっしゃるとおりであります。どこまでも第二條第一項でこの公立大学の教授、助教授及び講師の職といふことで限定をいたしましたわけでありませう。学部長あるいは学長といふことに關しましては、いわゆる法理論の上から言つて、そこまで穴をあけられるかどうかといふことでありますけれども、いわゆる管理職である学長、学部長まで穴をあけるのはいかがなかと、この法律をいたしまして教授、助教授、講師といふことに限定をいたしたわけでありませう。

○野上委員 まあわかるわけですが、私は冒頭にこの法案を高く評価をしたわけでありませう。非常に画期的なものであつて、その御努力に對して敬意を表するわけですが、その中でも教授会その他、こういうものに入つていけるのだ、こういう項目もついた。それならばもう一歩踏み込んでその管理職への穴もあけられなかつたのかな、こういうふうな考へて思ふのですが、くだいようですけれども、再度お願ひします。

○石橋(一)議員 御所論もつともなところもあるわけでありませう。そして教授、助教授、講師と、教授会に出て意見あるいは賛否、そこまでのところとはかくでき得る限り差別といふものをなくするといふ考へ方、その中においてこれは認めよう、しかし、果たして大学全体の学長あるいは一つの学部、その長まで——たとえば教育公務員特別法の中においても、その二つの職種についてははつきり任期等についても定めるということがあるわけでありませう。いろいろな点から解釈をいたしまして、まあまあ教授、助教授、講師、これに限定をしてやつていくことが法理等と照らし合わせた上で限界かな、こう思つて提案をしたわけでありませう。

○野上委員 要するに外国人としてのハンディ、差別をなくしていこう、こういう精神がこの法案を貫いていこうと思ふので、もう一つこの教員の任期についてもここに考へるわけでありませう。御案内のように、日本の教員の任期といふのはなほいわけでありませう。その任期に對して第三項に「教員の任期については、大学管理機關の定めるところによる。」、こういうふうになつてゐるわけでありませう。これまでの公務員特別法の八條では「学長及び部局長の任期については、大学管理機關が定める。」となつておりましたが、法案では「定めるところによる。」、若干のニュアンスが変わつてゐると思ふので、ここはどうかというふうな解釈をしたらよろしいのでしょうか。

○石橋(一)議員 お答えいたします。

野上先生おっしゃるとおり、教育公務員特別

法、これでははつきり「大学管理機關が定める。」、こうなつておられます。これはどこまでも学長と学部長に對しての任期の定め方でありませう。そして教授以下のいわゆる教員に對しての任期の定めはなほいわけでありませう。そして、さてこの特別措置法の中で、外国人を雇つた中において任期を定めるべきであるか、あるいは日本の大学と同じように定めないうまに定めるかといふことは非常に議論の分かれたところでありませう。結局、諸外國のこうした任期に對して調べてみますと、教授はほとんどの國々は日本と同じように終身雇用制であります。そして、そのような中においてそれぞれ雇用關係があるわけでありませう、私も提案者といつたしますと、「定めるところによる。」、「片方は「定める。」といふことでびしゃつとできておられます。「定めるところによる。」といふ表現の中において、それぞれ希望する人の考へ方、あるいは雇入れをする大学の考へ方、つまり管理機構であります。この両者が一つになつての考へ方をとつた方がいであらう、こういうことでありませう。どうも表現の仕方がきつめてむずかしいうございませうけれども、はつきり申し上げまして、任期は定めたいのだ、しかし、それぞれの事情がこれあるによつて大学管理機關の中において決定をしていただく、まあ定めなくとも法律違反ではない、それぞれの雇用人側と入つてくる側との考へ方によつてでき得るといふ考へ方をとつたわけでありませう。

○野上委員 次に、この立法によつて任用される外国人教授は日本人と同じように正規の教授の身分を持つわけでありませう、いわゆる定員の枠内の教官といふことになるわけでありませう。

そこで、何かこの定員に對して特別な措置を講ずるおつもりがあるかどうか。

○狩野議員 本法律は、国公立大学の一般職の公務員である教授等として外国人を任用する道を開いたものでありますので、その任用は既定の定員の中で行われるといふことでありますので、本法

の制定に伴い特別の定員措置は全く必要がない、
そのように考えます。

○野上委員 次に、第三条の趣旨についてお伺い
いたしますが、国立大学共同利用機関及び大学入
試センターにおいても国立大学と同様に任用で
きるというわけですが、この国立大学と同じ取
り扱いをした理由は何かでしょうか。

○狩野議員 国立大学共同利用機関は国立大学
と同様に教授、助教等の専門の研究者を配置さ
れて、それぞれの機関の目的である研究に關連し
て全国的に共同研究が行われていると同時に、大
学院教育等についても、全国の大学等の要請に応
じて行っているというのが国立大学の共同利用機
関でございます。

それと、もう一つこの法案に盛り込みました大
学入試センターでございますが、御承知のよう
に、国立大学の入学試験に際しまして共通一次試
験の問題の作成や、それから答案の採点などを一
貫して処理をしているセンターであるし、さらに
また国立大学における大学入試の選抜方法の改善
やその他調査等に關する機関でもあり、国立大学
に共通の業務の処理をする事務機関でもありま
す。したがって、国立大学の共同利用機関及び大
学入試センターについては、このような目的、性
格を持っている、法制上も国立学校に含むもの
いたしまして国立学校設置法によって設置され
るところでございますので、外国人任用につき
ましても国立大学と同様に扱うことになってい
ることです。

○野上委員 この法案が国際交流の一層の活発化
をねらう、そしてまた各大学の研究教育の向上に
資するものであるとすれば、大学の関係者は一体
どんな考え方を持っているだろうかということ
ありますが、念のために、国立大学協会あるいは
公立大学協会等の意見はどのようなものか、お伺
いしたいと思います。

○狩野議員 お答えいたします。
国立大学協会それから公立大学協会、そして
国立短期大学協会、公立短期大学協会、それぞ

れの協会においてこの法案については非常に関心
を持っており、さらに、この法案についてはみん
な賛成の意を表しているというふうに聞いてお
ります。

○野上委員 今回のこの法案は国立の大学とい
うことでありますので、この質問はこの法案に關
する質問ではないわけですが、日本の高校
あるいは中学の外国語教師に外国人を採用した
らいいのじゃないかという声が非常にあちこちで聞
かれますし、語学力というものを向上させる上
では、語学教師に限っては外国人による語学学習
というものはやはり効果があるのじゃないかとい
うか、これからはますます国際競争の激しい時代
において日本人がもつともつと語学力を身につ
けてはならないという観点におきましても、そう
いう分野における外国人の登用というものは一つ
大きな提案であり、その考え方を進めていくこ
とは必要なんじゃないかというのを私は考えてい
るわけですが、本法案とは関係ございませんけれ
ども、ひとつ文部省の御意見をいただきたいと思
います。

○宮地政府委員 直接大学局の所管ではござい
ませんけれども、お尋ねでございますので……
本法案は、御案内のとおり大学の特性に着目し
て特別立法を講じたということでございます。ま
ちろん中学校、高等学校についてはこの法案は
適用がないわけでございます。御指摘の点は、中
学校、高等学校等においても、たとえば外国語教
育というようなことで外国人を教諭に任用するこ
とについて積極的に考えてはどうかというよう
なことでございますが、基本的にはもちろん中
学校、高等学校においても外国語の教育は大変大事
でございますが、それは単に会話の指導というこ
とだけではなくて、たとえば文法その他基本的な
事項を教えるに際して、日本語との比較において
言葉の持つ仕組みや働きを教えるというような
ことが基本的には必要なのではないかと、そ
ういう観点から考える必要があろうかと思いま
す。そうしてまた教諭は基本的には学級担任とか
生徒指導その他の校務に携わるといふことも考

合わせますと、基本的には日本人によって行われ
ることが適切ではないかと言われているわけでご
ざいます。もちろん外国人によって会話なり発音
の教育が行われることは有益でございますので、
その点は御指摘のとおりでございます。現在で
も英国及び米国から人材を招聘して英語教育の補
助者として活躍していただいているというわけ
でございます。今後ともこれらの点は十分充実を
図っていくということは、御指摘のように必要で
あろうかと思いますが、高等学校以下について正
規の教諭として外国人を任用するということにつ
いては、なおこの法案では取り扱っていないとい
うぐあいに理解しております。

○野上委員 これは要望です。お答えいただき
なくて結構ですが、われわれも苦い経験で、文法
は一生懸命勉強したが、ガリ勉した、そして試験の
点数はまあとれる、本も読めるようになる、しか
し肝心の生きた会話になるとさっぱりだ、こうい
う日本の学生の共通点があったわけでありま
す。ひとつ生きた外国語の勉強というものは中等
教育において大いに考えて取り入れていく必要が
あると思っております。

最後に大臣にお伺いいたしますが、これでい
よいよ待望のこの法案が通ることになりますと、
文部省の所管の法律として実施されるわけでご
ざいます。ただいま一時間余りの質疑でありま
したけれども、私は、まあ文部省としてもこれまで
いろいろ御努力をして何とかさういふ道を開きた
いという意向は持っていたのではないと思いま
すが、いろいろな事情からなかなかそれが実行で
きなかつた、こういうこととあります。本法案の
成立によってその道が開かれるということになり
ますならば、最大限にこの画期的な法案の執行
によって成果を上げられる、こういうようなこと
にしませんと、これはせつかくの議員立法をした
ということになりませんか、大臣、ひとつこの
執行に当たっては格別の決意を持たれまして当
たつていただきたいと思うわけでありまして、大
臣の決意のほどをひとつお伺いいたします。

○小川国務大臣 文部省といたしましては、大学
の国際化を図ってまいりたいという観点から、外
国人を国立大学の教授等に任用する方途を模索
してまいつたわけでございます。しかし、外国人
を一般職の公務員に任用するということになり
ますと、いわゆる当然の法理との関連もござい
ますので、関係省庁との間に協議、調整を重ねて
まいりましたけれども、結論を得られず今日に
至つたような次第でございます。今回御提出の法
案は文部省の考え続けてまいりましたことと軌を
一にしておりますから、成立いたしました際には
十分大学関係者に法律の趣旨を御理解いただき
まして、実効が上がりまますように努力をするつもり
でございます。

○野上委員 任期だとか管理職の問題も含めま
しいるいろいろな問題もまだあると思うのですが、い
ずれにしても、これをあえて自由民主党が議員立
法として提案されたというこの決意は私は大変な
ことだと思っております。

先ほど質問で言いましたように、大学の語学
の先生ばかりじゃなくて、この法律ができたこと
によって各分野に優秀な外国の頭脳ももつとど
んどん入ってきて、それによって日本の大学教育
あるいは学問の分野がますます盛んになりますこと
を心から期待するわけでありまして、
提案者の特段の御苦勞に対しまして敬意を表し
まして、私の質問を終わります。

○青木委員長 この際、委員派遣承認申請に關
する件についてお諮りいたします。
ただいま議題となつております本案について、
審査の参考に資するため委員を派遣したいと存
じます。つきましては、議長に対し、委員派遣承認
申請をいたしたいと存じますが、御異議ありませ
んか。

〔異議なし〕と呼ぶ者あり
○青木委員長 御異議なしと認めます。よつて、
さよう決しました。

なお、派遣地、派遣の日時、派遣委員の人選等については、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。
 「異議なし」と呼ぶ者あり」
 ○青木委員長 御異議なしと認めます。よって、さよう決しました。
 次回は、公報をもってお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。
 午前十一時三十四分散会

文教委員会議録第三号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 三 四 五 改定
 改訂
 八 三 九 六 あればしょうけ
 ければしょう
 れども

同 第四号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 二 一 三 刑法少年
 刑法犯少年
 六 二 五 前代 年代
 六 二 五 平等平等 平等、平等

同 第五号中正誤

ベシ段行 誤
 正

三 四 五 文章
 文書
 二 三 文部省
 厚生省

同 第六号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 七 四 三 事後 自後
 二 四 三 七 健詩診断 健康診断

同 第七号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 一 一 三 谷川和穂君 谷川和穂君
 三 三 九 六 背筋力、背筋力 背筋力—背筋力

同 第八号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 一 四 末 七 完全実施 完全実施
 三 四 三 意味のなみのに 意味のないもの

同 第九号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 三 一 二 及び施設規程 及設備規程

同 第十号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 一 六 四 二 たとえど たとえば

同 第十一号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 二 四 三 趣旨を盛った 趣旨を盛った
 二 七 二 三 主町村立 市町村立

同 第十二号中正誤

ベシ段行 誤
 正
 一 四 三 末 二 百条園 百二条園

同 第十三号中正誤

三 四 三 六 法人 非法人
 三 三 六 執行法等 執行方法等

昭和五十七年七月十二日印刷

昭和五十七年七月十三日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

K